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令和５年７月 河北町農業委員会総会（第７回） 

 

 令和５年７月２５日（火曜日）午後２時、河北町農業委員会総会を役場３階３０１会議室に招

集した。 

 

 ◎ 出席委員氏名（１２名） 

１番 岡﨑 学   委員  ２番 布川 峯夫  委員  ３番 押野 利浩 委員 

   ４番 関 紀子   委員  ５番 奥山 ちか子 委員  ６番 木嶋 啓治 委員 

                 ８番 安部 敏明  委員  ９番 高橋 清  委員 

１０番 逸見 三和子 委員 １１番 奥山 喜幸  委員 １２番 後藤 慶治 委員 

 

 ◎ 欠席委員氏名（０名） 

  ７番 堀 和彦   委員  

 

 ◎ 出席農地利用最適化推進委員氏名（０名） 

     

◎ 欠席農地利用最適化推進委員氏名（０名） 

 

 ◎ 職務のため総会に出席した事務局職員の職氏名 

   宇野 勝  農業委員会事務局長兼農林振興課長 

   奥山 明子 農業委員会事務局局長補佐兼農地係長 

 

 ◎ 説明のため総会に出席した者の職氏名 

 

◎ 議事日程 

   令和５年７月２５日（火曜日）午後１時５９分開会、開議 

   日程第１ 議事録署名委員の指名 

   日程第２ 議案の審議 

報第１３号 農地法第３条の３第１項の規定による届出について 

報第１４号 農地法第１８条第６項の規定による通知について 

議第２２号 農地法第３条の規定による許可申請について 

        議第２３号 事業計画変更申請（農地法第５条）による意見の決定 

について 

議第２４号 農地法第５条の規定による許可申請について 

議第２５号 農用地利用集積計画（案）の決定について 

議第２６号 農用地利用集積促進計画（案）の作成について以上の議案を一 

括上程、開会、開議 

 



2 

 

○ 宇野事務局長 

    少し早いんですけども、暑い中何かと皆さんお忙しい中お集まりいただきましてありが

とうございます。只今から令和５年８月河北町農業委員会総会を開催いたします。始めに

後藤会長よりご挨拶お願いします。   

 

 ○ 議長（会長） 

 突然暑くなりました。梅雨も明けました。今朝４時から草刈りしておりましたが、１０

時でグロッキーでした。声も出なくなるくらいグロッキーでした。まず皆さんもそういっ

た中で農作業お忙しいと思いますけども、とにかく暑さ対策だけは万全にして仕事なさっ

てください。また盆過ぎ農地パトロール始まります。大分溝延地区を見ていると、作らな

いであろうと思われる農地、増えてきております。これは溝延だけでなく、北谷地地区、

西里の山手の方も含めて多くなってきているのではないかな、と思って危惧しております。 

農地パトロールの際にはできるだけ、厳正に調査していただきたいと思います。あと、手

元にあるリーフレットにも、この農地パトロールに関して大分厳しいこと書いてあるよう

ですので、その点も踏まえながら、調査していただきたいと思います。 

今日は推進委員の方も後から参加なさるということですので、総会の方、皆さんからご

意見を賜りながら迅速に進めたいと思います。今日はご苦労様です。 

 

○ 宇野事務局長 

ありがとうございます。それでは次第に添いまして進めてまいりたいと思います。日程

第１議事録署名委員の指名の方から会長より座長になって進めていただきたいと思いま

す。 

 

 ○ 議長（会長） 

    それでは、議事に入る前に議事録署名委員の指名を行います。４番関委員、５番奥山委

員、お願いします。 

    それでは日程第２議案の審議に入ります。報第１３号 農地法第３条の３第１項の規定

による届出について、ということで事務局説明お願いします。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

    それでは、私のほうから説明させていただきます。座って失礼します。 

    お手元の資料の１ページをお開きください。報第１３号 農地法第３条の３第１項の規

定による届出について、になります。 

はじめに、申請番号２２番 所在地 谷地字砂田（スナダ）●●●●、田、ほか１筆で

計３，２７３㎡です。所有者●●●●さんが●●●●年●●月●●日に亡くなり、子の●

●●●さんが相続されたものです。取得後も谷地字砂田（スナダ）については●●●●さ

んに耕作してもらうほか、自作するとのことです。 
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次に、申請番号２３番 所在地 谷地字海老鶴（エビヅル）●●●●、田、ほか４筆で

計１０，３５４㎡です。所有者●●●●さんが●●●●年●●月●●日に亡くなり、子の

●●●●さんが相続されたものです。取得後も●●●●さんに耕作してもらうほか、樹園

地については自作するとのことです。 

 

次に、申請番号２４番 所在地 西里字下槙（シモマキ）●●●●、田、ほか２筆で計

８，８２５㎡です。所有者●●●●さんが●●●●年●●月●●日に亡くなり、子の●●

●●さんが相続されたものです。取得後も●●●●さんに耕作してもらうとのことです。 

 

次に、資料２ページ、申請番号２５番 所在地 大字岩木字岩木東（イワキヒガシ） 

●●●●、田、ほか２筆で計１，８９２㎡です。所有者●●●●さんが●●●●年●●月

●●日に亡くなり、子の●●●●さんが相続されたものです。取得後も自作するほか、●

●●●についてはこの後議第２５号 農用地利用集積計画（案）の決定についてでご審議

いただきますが、中間管理事業で貸し出すとのことです。 

 

    以上４件になります。よろしくお願いします。 

 

 ○ 議長（会長） 

    はい、皆さんの方からご意見、ご質問がありましたら。無ければこのまま取り進めてさ

せていただきたいと思います。 

それでは次にまいります。報第１４号 農地法第１８条第６項の規定による通知につい

て、説明お願いいたします。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

はい、資料の３ページになります。報第１４号 農地法第１８条第６項の規定による通

知についてです。 

    

申請番号８８番、所在地 西里字下槙（シモマキ）●●●●、田、２８６㎡１筆です。

渡し人の、●●●●さんと、受け人の●●●●さんとの農地法を通した賃貸借契約の合意

解約になります。理由につきましては、受け人が耕作出来なくなったため戻すとのことで、

今後は保全管理するとのことです。 

 

   以上１件よろしくお願いします。  

 

 ○ 議長（会長） 

これも、皆さんの方から何かご意見ご質問ございましたら。まあ保全管理ということで、

下槙地区の実行組合長さん、転作確認等で大変かと思いますけども、その辺も併せて、西

里の委員さんにはご指導方お願いしたいと思います。 
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次に進めさせていただきます。議第２２号 農地法第３条の規定による許可申請につい

て、事務局説明お願いします。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

    はい、それでは資料の４ページをご覧ください。議第２２号 農地法第３条の規定によ

る許可申請についてです。 

 

申請番号５５番、所有権の移転です。所在地 谷地字嶋（シマ）●●●●、田、 

２，２４８㎡１筆です。渡し人は●●●●さん、受け人は●●●●さんです。理由につき

ましては、生前の贈与のためということです。 

 

次に申請番号５６番、所有権の移転です。所在地 西里字小沢（オザワ）●●●●、ほ

か３筆で計２，２３３㎡です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●●さんです。理

由につきましては、生前の贈与のためということです。 

 

次に申請番号５７番、所有権の移転です。所在地 谷地字十二堂（ジュウニドウ） 

●●●●、畑、３９２㎡１筆です。渡し人は、●●●●さん、受け人は、●●●●さんで

す。理由につきましては、労力不足のためということですが、受け人は、隣の住宅と一緒

に売買し、移住して野菜を栽培する予定とのことです。 

 

    以上３件になります。よろしくお願いします。 

 

 ○ 議長（会長） 

    はい、現地調査お願いします。 

 

○ 逸見委員 

   はい、行ってまいりました。法面の方は少し生い茂っていましたが、登っていきました

所はきれいに整地されておりました。ただ、この方以前に火事起こしたりしたことがあり

ましたので、これからもちょっと目を光らせて見ていきたいと思います。畑の方はきちっ

となっておりました。 

 

○ 議長（会長） 

   はい、これは以前は親の土地なんだっけか。 

 

○ 逸見委員 

   はい、親のなんですけども、ちょっといろいろあったもんですから。 

 

○ 議長（会長） 
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   田んぼの方は誰か作ってるのでないのか。 

 

○ 逸見委員 

   何にもなってませんでした。 

 

○ 岡崎委員 

   谷地字嶋の方は誰か作ってもらってるのか、その情報は役場の方ではないんですか。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

   作ってないと思います。契約はなってないです。 

 

○ 岡崎委員 

   ちょっと草ぼうぼうかな、と思って見てました。 

 

○ 議長（会長） 

   ここすぐに宅地なりそうな所ではないのか。 

 

○ 岡崎委員 

    田んぼのど真ん中みたいな所です。 

 

○ 議長（会長） 

    ●●●●さんだから、宅地になる所かと思ったなんだけど。それでは、５７番。 

 

○ 奥山（ち）委員 

    今日午前中現地調査行ってまいりました。持ち主の●●●●さんが同じ敷地内にある農

地なんです。一回娘さんのお家建てるために転用したそうだったんですが、建てないとい

うことで、農地にまた戻して、中古住宅と一緒に●●●●さんが買うんだそうです。畑と

して買うんだそうです。 

 

○ 議長（会長） 

    はい、ご苦労様でした。何か皆さんの方からありますでしょうか。はい、高橋委員。 

 

○ 高橋委員 

    この人の農地２，５５４，０００円とありますけど、それに見合うくらいの建物物件含

みなんですか。 

 

○ 奥山（ち）委員 

   そうですね。あまり古くないんです。 
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○ 事務局（奥山） 

  今現在、所有者の方住んでらっしゃってて、後は娘さんの所に出られるようです。この

建物と農地の他にも土地等少しありまして、分けられないってことでこんな書き方になっ

てしまってます。 

 

○ 議長（会長） 

   だと、これは畑として１反歩６００万円するんでなくて。 

 

○ 奥山（ち）委員 

   全部込みの値段だそうです。中古住宅に農地等つけるということで。場所的には沢畑道

に付いてて、まあいい所だと思います。 

    

○ 議長（会長） 

   はい。何か。高橋委員、いいですか。 

 

○ 高橋委員 

   はい。 

 

○ 議長（会長） 

   では、このまま進めてください。それでは次に進めさせていただきます。 

議第２３号 事業計画変更申請（農地法第５条）による意見の決定について 

 

 ○ 事務局（奥山） 

はい、それでは、資料の５ページをご覧いただきたいと思います。議第２３号 事業

計画変更申請（農地法第５条）による意見の決定について、ご説明いたします。関連が

ありますので、次の議案の議第２４号 農地法第５条の規定による許可申請についても

併せて説明させていただきたいと思います。 

 

申請番号１番、所在地 谷地字十二堂（ジュウニドウ）●●●●、公募が田、現況

畑、３９２㎡１筆で、渡し人は、●●●●さん、受け人は、●●●●さんになります。 

渡し人の●●●●さんは、●●●●年●●月●●日に農地法第５条第１項による住宅

の増築、車庫、物置建設のための転用許可を受けておりましたが、娘さん二人が嫁ぐこ

とになり、増築不要になったこともあり、計画実行に至らなかったものです。現在は１

人暮らしで、今後も計画を実行する見込みがないということで、土地の所有権移転を計

画したため、事業計画の変更を行う必要があり、受け人の●●●●さんに事業を承継す

るというものです。 
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関連しまして資料６ページをご覧ください。議第２４号 農地法第５条の規定による

許可申請について、申請番号１０番、所有権の移転です。先ほどご説明しました事業計

画変更申請のありました申請地ですが、申請事由につきまして、受け人の●●●●さん

は、結婚を機に、住環境の良い申請地隣の住宅へ移住する予定で、申請地についても買

い受けて畑として利用する計画です。 

資料の１５ページに案内図があります。１６ページに字切図がありますが、隣の宅地

を通って申請地に行く格好です。西の道路側には畑（樹園地）が隣接している状態で

す。 

 

申請地は第２種のうちの、小集団の生産性の低い農地に当たると思われますが、事業

承継後は農地として利用するものです。 

 

資料６ページに戻っていただきまして、申請番号１１番、所有権の移転です。所在地 谷

地中央四丁目（チュウオウヨンチョウメ）●●●●、田、３１６㎡１筆で、渡し人が●●

●●さん、受け人が●●●●さん外１名になります。 

申請事由につきましては、現在住んでいるアパートが手狭になり、親の実家がある河北

町で、住環境の良い当該地を買い受け、住宅を新築する計画です。 

資料の１７ページが案内図です。県立谷地高等学校の南側に位置します。次の１８ペー

ジが字切図です。宅地と畑、道路に囲まれた所になります。次の１９ページが土地利用の

計画図となっております。畑に接する面には工作物がありませんが、高さを同じにする計

画です。２０ページ、２１ページが建物の計画図になります。 

 

申請地は都市計画区域内の用途地域にあり、許可基準を満たしていると思われます。 

 

また資料６ページに戻っていただきまして、申請番号１２番、所有権の移転です。所在

地 谷地荒町東二丁目（アラマチヒガシニチョウメ）●●●●、畑ほか１筆、計３２７㎡

です。渡し人が●●●●さん及び●●●●さん、受け人が●●●●さん外１名です。 

申請事由につきましては、小学校にも近く、住環境の良い当該地を買い受け、住宅を新

築する計画です。 

資料の２２ページが案内図です。下にあります荒町東公園の西側に位置します。次の 

２３ページが字切図です。次の２４ページが土地利用の計画図となっております。こちら

も畑に接する面もありますが、高さを同じにする計画です。２４ページと２５ページが建

物の計画図になります。 

 

申請地は都市計画区域内の用途地域にあり、許可基準を満たしていると思われます。 

 

以上事業計画変更申請（農地法第５条）による意見の決定が１件と、農地法第５条の

規定による許可申請が３件になります。併せてご審議をお願いします。 
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○ 議長（会長） 

はい、それでは５条の意見の決定について、先ほど奥山委員から報告ありましたので、

問題ないかと思いますけども、何か皆さんからあれば。無ければ変更申請そして５条申請

申請番号１０番について、そのまま進めさせていただきたいと思います。 

それでは、１１番、１２番について現地調査の報告をお願いします。 

 

○ 木嶋委員 

    はい、今日午前中、奥山委員と現地調査行ってまいりました。谷地中央四丁目と、１２

番の谷地荒町東二丁目、場所的には谷地高等学校グラウンドの反対側と、谷地南部小学校

から反対側、●●●●の裏あたりです。住宅地として問題ないと思います。 

 

○ 議長（会長） 

    はい、ご苦労様でした。それでは農地法第５条の規定による許可、このまま許可いたし

たいと思います。 

それでは議第２５号 農用地利用集積計画（案）の決定について、事務局お願いします。 

 

○ 事務局（奥山） 

はい、資料の７ページをお開きください。議第２５号 農用地利用集積計画（案）の決

定について、河北町長から依頼があり、審議をお願いするものになります。 

資料８ページが総括表になりますけども、すみませんがここで資料の訂正をお願いしま

す。左下に総件数がありますけども、所有権移転のところ、１の数字を０にお願いします。

削除もれたものです。貸借権設定が９件です。 

資料９ページをお開きください。中間管理事業による賃借権の設定です。いずれも土地

改良事業の圃場整備にかかる換地処分によるものになりますので、詳細の説明は省略させ

ていただきます。 

 

    以上９件よろしくお願いします。 

 

○ 議長（会長） 

はい、これほとんど北谷地になります。高橋委員、あれだか。基盤整備なっても借地料

が４，０００円なんて。 

 

○ 高橋委員 

この件については、基盤整備なる前の地番なんです。それで、農地の集積に関して、新

たな基盤整備の農地借りたことにする前に、以前借りてた所ごちゃごちゃなってるのを無

くして、その人があっち行ったりこっち行ったりした所へ新しい耕作者が入った、と。そ

ういうことで、その新しい耕作者と、前の耕作者が違うわけなんで、それを変更するため
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の、その新しい地番にする前の地番にする前の手続きになります。 

 

○ 議長（会長） 

いや、私聞きたかったのは、基盤整備なった田んぼで、その人その人の面積あるから、

例えば３反歩１枚の田んぼに２人も３人も所有者が入ってるのも分かるんだけど。 

 

○ 高橋委員 

   それはよ、７月の何日だかよ、そろそろなったか、という時期なんだけども。新しい契

約になった時に変わるということなんです。通常３月か４月に例えば１万円で契約したら、

秋に１万円支払われるって流れなんですけども、とりあえずここで昔の基盤整備の前の 

４，０００円で契約しても、７月何日だかわからないんだけども、その時に新しい田んぼ

の年貢に差し替わると。で、秋に新しい年貢に替わるということで、これはとりあえずそ

れまでの仮の契約なんだね。 

 

○ 議長（会長） 

   んだと今年の秋の小作料払いないし、来年の秋の、それは状況によって違うんだろうけ

ども、７，０００円だか７，５００円になるわけですか。 

 

○ 高橋委員 

  そうです。 

 

○ 議長（会長） 

   これはあれだか、局長。中間管理事業戻るんだか。賃借料の契約。前は一般的に改定前

１万円だったけども、それが７，５００円になったわけだ。中間管理事業の場合、自動的

に７，５００円になるわけだ。それは反対に７，０００円とか７，５００円に上がるんだ

か。自動的に。 

 

○ 宇野事務局長 

    この前換地の説明して、了承もらって、今縦覧期間なんだよね、ちょうどね。それが効

力を発揮すれば、新しい金額になるはず。という整理でいいなんねがっす。 

 

○ 議長（会長） 

   んだとこの４，０００円ていうのは、現状のもの。 

 

○ 宇野事務局長 

   そうです。 

 

○ 議長（会長） 
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  はい。では何か皆さんから。布川委員何かありますか。 

 

○ 布川委員 

   何だか腑に落ちないと言うか。８，５００円とかなったなが４，０００円ていうことは。

また中間管理機構でそうなるのか。減らすのはアレだけど、増やすというのは聞いたこと

ないから。 

 

○ 事務局（奥山） 

 換地替えして、新しいランクになるってことなんでしょうね。 

 

○ 宇野事務局長 

  そうだね。 

 

○ 布川委員 

  まあ、なるって言うならいいんだけども。 

 

○ 高橋委員 

   あの、確認のために判子いただいたんですけども。その時にその旨は重々承知で、年貢

は今現在はこうですけども、変わった後にこうなりますよ、と説明はしてますので問題な

いと思います。 

 

○ 議長（会長） 

    はい、ご苦労様でございます。それでは次に進めさせてください。議第２６号 農用地

利用集積促進計画（案）の作成について、事務局説明お願いします。 

 

○ 事務局（奥山） 

はい、こちら資料の１１ページになりますが、すみません、新しい法律になって、条文

を変えたところ、間違っておりまして、差替お配りそているものに１１・１２頁裏表印刷

のものに差替えていただきたいとお願いします。これ従来の集積計画の配分計画に当たる

ものになります。 

議第２６号 農用地利用集積促進計画（案）の作成について河北町長から農地中間管理

事業の推進に関する法律第１８条第３項の規定に基づき、農用地利用集積等促進計画（案）

を作成することについて、農業委員会の意見を求める旨の依頼がありましたので、審議す

るものになります。 

資料の１２ページから１４ページに詳細がございます。こちらも、北谷地地区の土地改

良事業の圃場整備にかかる換地処分による中間管理事業における借受者変更の計画案にな

りますので、それぞれの詳細説明は省略させていただきます。 
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全部で４３件になります。よろしくお願いします。 

 

○ 議長（会長） 

はい、高橋委員、●●●●さんて元気なんだか。 

 

○ 高橋委員 

   うーん、要注意ですね。 

 

○ 議長（会長） 

   年齢からすれば息子さんに経営移譲してもいいのかな、と思ってたんだけども。 

 

○ 事務局（奥山） 

    いいですか。前の総会でも話になったんですけども、息子さんの方が身体悪くて、お父

さんの方に経営を戻した形です。今の経営者は●●●●さんです。 

 

○ 議長（会長） 

   ということですので、ではそのように進めてください。高橋委員も良く見ててください。 

総会の方はこれで終了します。 

 

午後２時３１分 閉会 
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